

La Philosophie-Action

Philosophie Action est une association loi 1901 dont l'objet est le développement et la diffusion d'une pratique de la philosophie dénommée « philosophie-action ».

La philosophie-action n'est pas une philosophie de l'action, c'est-à-dire une réflexion philosophique sur la nature, les principes et les modalités de l'action individuelle et collective (motivations à agir, statut de l'intentionnalité et des déterminismes causaux etc.). Il ne s'agit donc pas d'une pratique purement spéculative de la philosophie ayant l'action pour objet.

La philosophie-action n'est pas non plus une philosophie dont le but est de fournir des principes à l'action, ce qui ne remettrait pas en cause la séparation entre le moment de la réflexion philosophique et le moment d'agir. La philosophie-action n'est pas une « philosophie appliquée » si par cette expression on entend l'application, du haut vers le bas, d'une philosophie déjà constituée à des contextes d'action donnés. En particulier, la philosophie-action ne consiste pas à fournir aux acteurs des principes éthiques tout fait.

La philosophie-action n'est pas davantage une servante de l'action, ce qui risquerait de lui faire perdre sa fonction critique nécessaire. En particulier, elle ne vise pas à fournir aux acteurs un argumentaire prêt à l'emploi en vue de garantir « l'acceptabilité sociale » de leurs démarches.

Ni philosophie *de* l'action, ni philosophie constituée avant l'action et *appliquée* à l'action, ni pratique *servile* de la philosophie, la philosophie-action se définit comme une philosophie *pour* l'action mais aussi *dans* l'action.

Une philosophie *pour* l'action : **la philosophie-action est une pratique philosophique qui vise la transformation de la réalité sociale**, cette transformation étant considérée comme produite par les acteurs et non par des mécanismes aveugles. La philosophie-action n'entend pas dire aux acteurs ce qu'ils doivent faire. Elle a pour but de les aider à clarifier leurs valeurs et leurs finalités, à augmenter leurs connaissances du réel et leur capacité de diagnostic social, et à leur permettre ainsi de mieux oeuvrer pour l'amélioration du monde commun.

Une philosophie *dans* l'action : **la philosophie-action se pratique non seulement pour les acteurs, mais aussi avec eux**. Ceux-ci ne reçoivent pas passivement les propositions philosophiques, ils définissent eux-mêmes le contexte d'action pertinent dans lequel les problèmes philosophiques sont construits. La philosophie-action est le résultat d'une co-construction, et des problèmes posés, et des concepts qui permettent de les traiter.

La philosophie-action trouve son inspiration à la fois dans le *pragmatisme* et l'idée que les constructions théoriques doivent être évaluées à l'aune de leurs implications pratiques, dans la *recherche-action* animée par la visée de transformation sociale et de production de connaissances au sujet de cette transformation, et enfin dans le « tournant empirique » amorcé depuis une trentaine d'années dans plusieurs branches de la philosophie contemporaine, ayant conduit les philosophes à se rapprocher des contextes d'action et des acteurs pour forger leurs concepts et leurs analyses.